

ii) Pouvoirs publics : financement de la recherche, communication et négociation avec d'autres gouvernements touchés de la région.

iii) Monde des affaires : éducation de la population et auto-éducation, soutien du programme de recherches, et élaboration de questions liées aux droits de la personne, et soutien à celles-ci, dans le cadre de l'activité des entreprises.

2) Importance de la lutte contre la corruption

i) Nécessité d'un processus multilatéral, international.

ii) Importance de la réforme des systèmes juridiques de la région afin qu'ils correspondent à des normes de lutte contre la corruption et à celles d'un code de conduite.

iii) Reconnaissance du fait que les codes anticorruption constituent de bonnes pratiques commerciales qu'il faudrait intégrer dans la politique et les accords commerciaux.

Le groupe a également fait allusion à l'importance des liens avec des pays partageant des conceptions similaires afin de promouvoir et de soutenir l'établissement d'un code de conduite. L'objectif de cette démarche consisterait à influencer sur le marché pour qu'il tienne compte de la problématique des droits de la personne. Dans ce processus continu, on pourrait recourir à des incitations plutôt qu'à des pénalités afin d'encourager l'adoption volontaire des principes d'un code de conduite. La participation du Canada à ce processus devrait se caractériser par une volonté de s'adapter aux réalités locales et de conserver une souplesse d'intervention dans un cadre universel comprenant des paramètres au sein desquels tous les groupes touchés pourraient participer activement et où on pourrait assurer la protection de tous les droits fondamentaux de la personne.

Conclusion

Au terme de la journée, il s'est tenu une séance plénière et un représentant de chacun des groupes de travail a présenté un résumé de chacune des discussions. À partir de là, on a dégagé plusieurs scénarios de politiques qui semblaient traduire les aspirations de bon nombre des participants aux divers groupes et y donner suite. Ils représentent des thèmes qui ont sous-tendu les discussions de toute la journée.